



Reporte de Defensa Nacional

13 al 20 de marzo de 2023

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 137728

Resumen

A nivel nacional, el Comandante en Jefe del Ejército, General Javier Iturriaga, efectuó una visita a Argentina, donde se entrevistó con su homólogo trasandino, Teniente General Guillermo Gonzalo Pereda.

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, presidió la ceremonia de rúbrica de un convenio entre el Comando Conjunto Antártico, la Dirección Nacional del Antártico y la Agencia Nacional de Noticias, cuyo objeto es estimular las actividades trasandinas en la región.

En el ámbito internacional, el Secretario General de la OTAN, Jens Stoltenberg, dio a conocer los principales alcances del "Reporte Anual 2022" del bloque, que tuvo como eje principal la situación geopolítica europea, suscitada a partir del conflicto entre Rusia y Ucrania.

En el área de la ciberseguridad, el Departamento de Estado de EE.UU. pretende incrementar en un 20,5% el presupuesto de ciberseguridad para el año fiscal 2024, en el afán de fortalecer las redes de información, e investigación y desarrollo de herramientas virtuales.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados www.defensenews.com y C4ISRNET; y los portales del Ejército y la Armada de Chile, así como los del Ministerio de Defensa Nacional de Argentina y de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. General Iturriaga efectuó visita profesional a Argentina

El Comandante en Jefe del Ejército, General Javier Iturriaga, efectuó una visita a Argentina, donde se entrevistó con su homólogo trasandino, Teniente General Guillermo Gonzalo Pereda, así como con el Ministro de Defensa de dicho país, Jorge Taiana.

Durante su estadía en el país vecino, el jefe castrense también dictó una clase magistral a los estudiantes de la Escuela Superior de Guerra “Teniente General Luis María Campos”, donde se forman los oficiales de Estado Mayor de la rama terrestre trasandina (Ejército de Chile, 2023).

2. XII Reunión Bilateral de Estados Mayores entre Chile y Ecuador

El Contralmirante Mauricio Arenas, Subjefe del Estado Mayor General de la Armada de Chile y el Contralmirante Jaime Vela, Jefe del Estado Mayor de la Armada de Ecuador, encabezaron la XII Reunión Bilateral de Estados Mayores entre ambas instituciones, que se realizó en nuestro país.

Entre las materias abordadas, estuvo la cooperación en el combate al narcotráfico y el desarrollo institucional (Armada de Chile, 2023).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana firmó convenio para promover la actividad antártica

El Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, presidió la ceremonia de rúbrica de un convenio entre el Comando Conjunto Antártico (CCA), la Dirección Nacional del Antártico (DNA) y la Agencia Nacional de Noticias (“TÉLAM”), cuyo objeto es estimular las actividades trasandinas en la región.

Conforme al acuerdo, las bases antárticas argentinas podrán tener acceso gratuito al servicio de informaciones de la agencia “TÉLAM”, bajo un modelo de organización conjunta con la DNA y el CCA, que permita una difusión permanente de actividades antárticas al sur del paralelo 60°.

El trato se extenderá por tres años, con opción de ser extendido por otro período similar (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2023).

III. Noticias del ámbito global

1. OTAN publicó su “Reporte Anual 2022”

El Secretario General de la OTAN, Jens Stoltenberg, dio a conocer los principales alcances del “Reporte Anual 2022” del bloque, que tuvo como eje principal la situación geopolítica europea, suscitada a partir del conflicto entre Rusia y Ucrania.

Al respecto, la autoridad destacó el apoyo militar entregado a Kiev, los próximos ingresos al bloque de Finlandia y Suecia, así como la publicación del nuevo Concepto Estratégico del bloque, que identifica a Rusia como la mayor amenaza a la seguridad de la región, junto al terrorismo, sin dejar de lado los desafíos inherentes al ascenso de la República Popular China en el concierto mundial.

Asimismo, Stoltenberg destacó el incremento en los estándares de protección de infraestructura crítica del bloque, a partir de cables submarinos, gasoductos y de una Fuerza de Tarea Conjunta OTAN-Unión Europea.

Finalmente, se mostró esperanzado en que, durante la próxima Cumbre de Vilna, a celebrarse en julio, los países miembros acuerden impulsar el nuevo Fondo de Inversión en Defensa, que busca consagrar un piso mínimo de 2% del Producto Interno Bruto, como aporte anual por país al sector defensa (NATO, 2023).

2. Japón y EE.UU. exploran cooperación en defensa misilística hipersónica

Estados Unidos (EE.UU.) y Japón están explorando una alianza para desarrollar capacidades conjuntas de defensa misilística hipersónica.

De acuerdo al Vicealmirante Jon Hill, Director de la Agencia de Defensa de Misiles estadounidense, la idea es colaborar con su contraparte nipona en el desarrollo del denominado “*Glide Phase Interceptor*”, bajo un modelo similar al que ya se encuentra en curso en el diseño del programa “SM-3 *block IIA*” (Defensenews.com, 2023).

IV. Noticias de ciberseguridad

1. Departamento de Estado norteamericano incrementará en un 20,5% el presupuesto de ciberseguridad

El Departamento de Estado de EE.UU. pretende incrementar en un 20,5% el presupuesto de ciberseguridad para el año fiscal 2024, en el afán de fortalecer las redes de información, e investigación y desarrollo de herramientas virtuales.

La iniciativa se conoció días después de que la administración Biden publicara la última Estrategia Nacional de Ciberseguridad del país, cuyos énfasis son el fortalecimiento de la infraestructura crítica; el reforzamiento de alianzas internacionales; el incremento de misiones ciberespaciales; el empoderamiento del Cibercomando, con la puesta en marcha de cinco nuevos equipo de fuerza; y el empleo de todos los instrumentos del poder nacional para combatir el cibercrimen (C4ISRNET, 2023).

Referencias

Armada de Chile. (2023, marzo 14). En Valparaíso comenzó Reunión Bilateral entre las Armadas de Chile y Ecuador. Disponible en: <http://bcn.cl/3cd57>.

C4ISRNET. (2023, marzo 13). *Pentagon seeks 21% boost in cyberspace spending*. Disponible en: <http://bcn.cl/3cd5h>.

Defensenews.com. (2023, marzo 20). *US, Japan exploring partnership on hypersonic missile interceptor*. Disponible en: <http://bcn.cl/3cd5d>.

Ejército de Chile. (2023, marzo 15). Comandante en Jefe del Ejército realiza visita profesional a las FF.AA. de Argentina. Disponible en: <http://bcn.cl/3cd56>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2023, marzo 16). Acuerdo entre COCOANTAR, DNA y "TÉLAM", para profundizar la difusión de la actividad argentina en la Antártida. Disponible en: <http://bcn.cl/3cd58>.

NATO. (2023, marzo 21). *NATO Secretary General launches his "Annual Report for 2022"*. Disponible en: <http://bcn.cl/3cdik>.